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1. Título da Reunião 

 Reunião de Alinhamento do Programa Saúde Comunitária 

 

Reunião Presidida por: Nivea Costa (Vale) 

Data/ Hora: 30.08.2013 / 11h às 12h30min 

Local: Secretaria de Saúde – Canaã dos Carajás 

Participantes: 
Dinilson José dos Santos (Secretário de Saúde), Tamara Andrade (Gerente 
Gestão do Trabalho), Nívea Costa (VALE), Fernanda Lavarello (Diagonal), Vera 
Osório (Diagonal), Luciana Oliveira (Diagonal). 

 

2. Objetivo 

 Compartilhar os resultados do I Seminário do PASB com Secretário de Saúde; 

 Apresentar para o Secretário de Saúde a proposta das oficinas lúdicas a serem desenvolvidas junto aos 

enfermeiros e Agentes Comunitários de Saúde (ACS) do município. 

 

3. Assuntos em Pauta/ Comentários/ Questionamentos 

Nívea inicia a reunião destacando que a participação dos técnicos da saúde no I Seminário do Projeto de 

Atenção à Saúde Básica (PASB), em 01/08/13, foi muito boa e que o empenho dos profissionais fez toda 

diferença no desenvolvimento do trabalho. Ressalta que o motivo da reunião é também fazer uma 

retrospectiva do Seminário, identificando os pontos mais importantes.  

Nívea aponta as ações que Vale vem desenvolvendo em parceria com o município. E ressalta que a empresa 

aproveitará a estrutura que já existe na saúde para fortalecer as suas ações.  

Vera faz uma apresentação sobre a realização do I Seminário do PASB. Destaca que o objetivo do evento 

consistiu em criar uma visão comum, sob a ótica da saúde, dos problemas que envolvem as crianças, menores 

de cinco anos e as famílias em situação de extrema pobreza visando identificar estratégias de enfrentamento 

para as principais questões, a partir de um trabalho coletivo com os técnicos da saúde, considerando a 

realidade local.  

Sobre os participantes do Seminário, Vera explica que se trata de um grupo bastante maduro, bastante 

compromissado e dispara: “eles refinaram as informações, valorizaram muito o trabalho coletivo ocorrido e 

fizeram referência ao protocolo do pré-natal”. Enfatiza que o trabalho teve delimitação do tempo, mas dentro 

do tempo previsto, foi bem aproveitado. O grupo trouxe uma discussão que foi inserida no item chamado 

Projeto Piloto, em que elegerá uma comunidade para implantar o projeto piloto para a promoção do processo 

de autoanálise e autogestão, e sinaliza que esta é uma proposta a ser pensada. 

Na avaliação dos participantes o Seminário foi bem produtivo, uma vez que atendeu aos objetivos propostos e 

permitiu a troca de experiências.  

Vera recomenda a organização de um grupo técnico para refinamento das propostas elaboradas e apoio na 

construção do Plano de Ação com: definição de prazos, metas, indicadores e responsáveis; definição de 
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agenda de acompanhamento do plano de ação; estabelecimento de estratégias para envolvimento das áreas 

sociais da prefeitura (educação, assistência social) visando integrar ações e fortalecer a intersetorialidade; 

criação de estratégias para fortalecimento da rede de proteção Social no município; identificação de ações do 

PASB que possam ser ajustadas visando apoiar o enfrentamento da situação de saúde na infância; previsão 

de acompanhamento das famílias em situação de extrema pobreza; desenvolvimento de atividades com os 

ACS; sugestões de temas para as campanhas de saúde; meios de fortalecimento da atuação intersetorial e da 

rede de proteção social; finalização do Mapa Sanitário e a territorialização da sáude. Estas ações devem ser 

desenvolvidas até fevereiro de 2014. 

Vera expõe sobre a metodologia de trabalho adotada a partir do Seminário. Segundo a consultora, mapas 

georeferenciados foram entregues aos participantes a fim de que eles pudessem identificar a área de 

abrangência das UBS a que estavam vinculados. Mapeada a área de influência, os participantes foram 

convidados a localizar as famílias de extrema pobreza.  

Vera indica que o ponto de partida para o enfrentamento das questões chaves do Programa de Atenção à 

Saúde Básica pode se basear no mapeamento do território e sua validação. O segundo passo se fundamenta 

na constituição de um grupo técnico de trabalho focado no Plano de Ação. O terceiro passo corresponde à 

fase de monitoramento, avaliação e divulgação.   

Vera ressalta que o encerramento desse processo se dará em fevereiro/2014, com a emissão do relatório final 

das ações realizadas.  

Vera explica que serão realizadas ações educativas (oficinas lúdicas) com os ACS a fim de capacitá-los para 

reconhecer seu papel, além de valorizar a sua contribuição na promoção da saúde. Para esta atividade, é 

solicitado que a Secretaria da Saúde indique pelo menos cinco enfermeiros que representem os demais num 

primeiro momento. Tamara informa que atualmente o munícipio dispõe de 33 ACS. Dinilson reitera dizendo 

que a Secretaria está no aguardo da contratação de mais 55 ACS. Justifica que esse acréscimo no quadro 

funcional deve-se ao aumento na demanda. O Secretário destaca que a forma de provimento dessas vagas é 

via concurso púbico, previsto para o mês de outubro.  

Tamara sugere que a proposta da Diagonal envolva todos os enfermeiros e todos os ACS. Vera concorda com 

a proposição e enfatiza que se isto for possível será melhor. Fernanda aponta para a importância de se 

convidar também a Pastoral da Criança. Nívea lembra que a Pastoral da Saúde dispõe de um contingente 

considerável de medicamentos e, que vêm profissionais de Curianópolis e Marabá para atender a comunidade 

periodicamente, portanto, de fato, seria importante a participação da Pastoral para unir esforços. 

Vera apresenta a proposta de trabalho para os próximos Seminários (2). Explica que está sendo discutida a 

participação de uma médica que tem experiência na elaboração de protocolos no âmbito do SUS. A data 

provável do 2º Seminário será 26/09/2013. O 3º Seminário, possivelmente, terá a participação de um 

profissional que com maior experiência no atendimento à famílias em situação de extrema pobreza. A proposta 

é trazer a Saúde e a Assistência Social para o campo da discussão. A data provável para esse seminário será 

24/10/13.  
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Vera finaliza as exposições dizendo que esse foi o conjunto de atividades que a equipe técnica da Diagonal 

elaborou como propostas. Tamara diz acreditar que este trabalho vem em um momento oportuno e que 

corresponde aos anseios da Secretaria. Destaca que a Secretaria vem tentando se reestruturar depois da 

última gestão. Embora otimista Tamara explica que esta não será uma tarefa fácil. Ressalta que com a 

realização do I Seminário do PASB a Secretaria se sente estimulada e vem se empenhando no fortalecimento 

de outros Programas como o da Rede Cegonha. 

Vera propõe iniciar as atividades lúdicas com os ACS na semana seguinte (04 e 05/09). No dia 04/09 com a 

equipe de enfermagem, das 09h às 12h; e no dia 05/09 com os ACS, período integral com apoio dos 

enfermeiros. Tamara informa que não poderá comparecer, pois já tem outro compromisso, contudo afirma que 

pode mobilizar os profissionais para participarem.  

Vera aproveita a oportunidade para solicitar à Tamara que convide aos médicos para os próximos Seminários. 

Tamara informa que se trata de 32 médicos e que fará o possível para sensibilizá-los a participar. 

Vera ressalta a importância da definição do grupo técnico para refinamento das propostas e elaboração do 

Plano de Ação. Tamara informa que já existe um comitê gestor na Secretaria da Saúde. Dinilson explica que 

esse grupo é formado por pessoas da Saúde: seis diretores de departamentos (um da atenção básica que é a 

Eliana, um da vigilância em saúde, um diretor do hospital municipal, uma gestora do trabalho que é a Tamara, 

uma pessoa da regulação e um do orçamento e planejamento). 

Fernanda solicita informação sobre a sistemática deste grupo. Tamara explica que é algo novo. Nívea diz que 

compreende a criação desse grupo como uma oportunidade de se fortalecer o que já se desenvolve na 

Secretaria.  

Fernanda pergunta se o grupo tem uma agenda fixa. E diz que a equipe de saúde da Diagonal pode se 

organizar para participar das reuniões, encontros que porventura possam ser promovidas pelo Comitê. Tamara 

informa que normalmente o grupo se encontra nas sextas-feiras. Vera pergunta se existe uma proposta de 

calendário para que se acompanhe as ações do grupo. Fernanda propõe que essa informação seja levantada 

junto ao grupo. Tamara conclui dizendo que a equipe da Diagonal poderá iniciar um processo de diálogo com 

o referido grupo, a fim de identificar melhor as demandas existentes.  

 
 

4. Ações/ Pendências/ Responsabilidades: 

Ações 
Pessoa 

Responsável 
Prazo 

Elaboração e envio de ofício para a Secretaria de Saúde.  Diagonal 03/09/13 

Organização de atividades lúdicas. Diagonal 04 e 05/08 

Organização do II Seminário PASB Diagonal 26/09/13 

Organização do III Seminário PASB Diagonal 24/10/13 
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5. Fotos 

  

 

 

 

6. Responsável pela preparação do Registro de Reunião: Luciana Oliveira 

 


